

Schostakowitsch schrieb seine 10. Sinfonie op. 93 im Sommer 1953. Das Werk, das kein thematisches Programm zugrunde liegt, zählt zu den gewagtesten Schöpfungen des großen sowjetischen Meisters. Am 17. Dezember 1953 wurde es in Leningrad erfolgreich uraufgeführt; im Mai 1954 stellte es Franz Konwitschny in Berlin zum ersten Male der östlichen Öffentlichkeit vor. Seither erfreut die „Zehnte“ als ein besonderer Meisterkunst auf unseren Konzertprogrammen. Die unvermeidliche Gründlichkeit der Sinfonie, nach ihrer melodi schen Ämmonophylie gestaltet etwa an Tchaikowski. Überhaupt zeigt das faszinierende Werk in seiner jühen Kombination von ironisch-melancholischen und aufpeitschend-vitalen, dramatischen Partien eine unverkennbar sozialistische Einstellung. Der Moskauer Musikwissenschaftler Peter Galchin, einer der besten Kenner dieser Schöpfung Schostakowitschs, schreibt einmal über das Aufbau der Sinfonie im einzelnen folgendes:

„Die 10. Sinfonie besteht aus vier Sätzen. Der erste Satz (Moderato) beginnt mit einer langsame Einleitung, einer Musik voll tiefer Nachdenklichkeit. Später erscheint – in der Klarinette – eine zu Hörer gehende Melodie, das Hauptthema des ersten Satzes. Es hat einen stark nationalsozialistischen Charakter und wird noch und noch dramatischer behandelt. Mit dem heisenden Schmerz in der Solotrompete kommt es allmählich verebbige und erechte Spannung in die Musik, die immer mehr anwächst bis zu außergewöhnlich dramatischer Spannung. Dem von stetem aufzuhaltenden Thema des entzündeten Moderato verloren die Klänge der Pauke und der kleinen Trommel unheilverkündende Züge. Mit ihnen verfließen sich die freudigen fröhlichen Themen, und es entsteht das Bild eines leidenschaftlichen, qualvoll angemessenen Kampfes. Aber noch führt hier der Kampf nicht zum Sieg des letzten Elements. Wohl klingt das zweite Thema gegen Ende des Satzes wärmer und wieder, aber noch nicht beruhigt. Am Schluss kehrt die Musik der Einleitung wieder.“

Der zweite Satz (Allegro) ist in einer unverbindlichen, stürmischen Bewegung gehalten, als ob sich ein anheimlicher, ziemlicher Wirbelwind erheben hätte, der alles auf seinen Wege zur Formstufe drückt. Der Wirbel der kleinen Trommel, das Pfeifen der Pikkolo-Piote sind der grelle, schierende Klang der Klarinette ergeben ein plausibles Bild von Wut, wilke, dunkler Kraft, wie wir sie in der Werke Schostakowitschs aus den Kriegsjahren finden. Die Musik klingt wie ein Mahnen vor einem drohenden neuen Krieg, wie zärtiger Prost und leise Kampfentschlossenheit.

Der dritte Satz (Allegretto) gründet sich auf die Entwicklung dieser Themen. Besonders lieblich ist das humoristische erste Thema. Die drei Themen sind mit den Themen des ersten Satzes verwandt, so rückt der Eindruck, als habe der Komponist hier in der Brüderlichkeit, die durch den Wirbelstrom des zweiten Satzes unterbrochen wurde. Grusige Ausdruckskraft und Spannungsgedanke ziehen das zweite kurze Thema aus. Wiederholte aufdringliche Rufe des Horns (drittes Thema) führen zur Wiederkehr der „Musik der Nachdenklichkeit“ aus der Einleitung zum ersten Satz. Überrascht keckend fordern scharfe Klänge herein, welche die Stimmung der Besinnlichkeit und Nachdenklichkeit völlig zu zerstreuen droht, doch schaffen die Rufe des Walhorns wieder etwas Beruhigung.

Das Finale (Adante-Allegro) beginnt, wie der erste Satz, mit einer langsame Einleitung. Das gelöschte Listnen der Celli und Bassen antwortet die einsam ruhende Stimme der Oboe. Aber die traurige und klarende Musik wird von den Trompeten, aus der Ferne herkommenden Rufen der Klarinette und Flöte durchbrochen. Daraus entsteht das Hauptthema des Finales. Es versetzt den Zuhörer in eine völlig andere Welt. Das Thema ist voller Bewegung und Fröhlichkeit, in ihm blitzen die Melodien sozialistischer Pionierlieder auf. Im Reimen sieben, eine die andere abtönd, lebensvolle, ehrgeizige Melodien verbreitet, in denen man das Pulssieren junger Kraft spürt. Die Woge fröhler Erregung erreicht ihren höchsten Punkt und reißt auf ihrem Gipfel die hier von einem aufzuhaltenden dramatischen Themen aus der Einleitung zum Finale und am dritten Satz an sich. Für kurze Zeit kehren, wie eine Erinnerung an das Durchlebt, die traurige, klugendes Melodien wieder. Aber eine neue, noch höhere Woge jugendlicher Energie und herzlicher Fröhlichkeit grüßt die Bilder der Erinnerung fort. Sie festigen sich in neuer Gestalt und liefern es einer Musik zusammen, die das Streben der sozialistischen Menschen nach Frieden und nach Glück andeutet.“

Dr. Dieter Härtwig

DRESDNER

*Philharmonie*

## 13. AUSSERORDENTLICHES KONZERT

1965/66

Die Aufführungen der 9. Sinfonie von Ludwig van Beethoven finden statt, wie ursprünglich vorgesehen, am 4. und 5. Juni 1966 statt, während jedoch am Beginn der Spielzeit 1966/67, am 3. und 4. September 1966, 19 Uhr, im Dresdner Zwinger.

Programmheft der Dresdner Philharmonie-Spielzeit 1965/66. Künstlerischer Leiter Prof. Hans Peter Kroll. Redaktion: Dr. Dieter Härtwig  
Druck: Großdrucker Großbetrieb Volkshochschule Dresden, Zweigstelle Nachfragegenossenschaft  
3036 102 4 5 4,2 466 19G 009/22/66



Dresdner  
Philharmonie

SLUB

Wir führen Wissen.